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昨公布去年業績，期內錄得虧

損6.47億元，虧損按年擴大

1.3倍，每股虧損1.48元，不

派末期息。面對集團業績虧

損擴大，集團主席許濤昨於電

話會議中表示，最壞的情況已

經過去，TVB已由過往倚重廣

告收入，轉為走向多元化，例

如發展電商業務、內容付費業

務等，多元化結構收入，提升

抗風險能力。

◆香港文匯報記者 殷考玲

◆ 蕭世和（左
四）預料今年
TVB 的廣告收
入可上升。左
五為總經理（節
目內容營運）曾
志偉，右三為
電商業務群總
裁岑廸贊。
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TVB業務趨多元 增抗風險能力
欠缺「保就業」補貼 去年虧損擴至6.47億

香港文匯報訊（記者 黎梓田）中小企在疫情
及防疫措施限制下處於水深火熱，財政司司長
陳茂波在新一份財政預算案提出「暫緩追租」
建議的條例草案，昨在立法會大會進行首讀及
二讀。財爺指，第五波疫情的規模及嚴重程度
前所未見，嚴厲的社交距離措施減少市民外出
消費意慾，對不同行業俱造成休克式的衝擊，
特別是中小企正面臨極大經營困難，政府必須
採用必要措施保護經濟元氣，期望立法會盡速
審議草案，讓法例能早日獲得通過並落實執
行，呼籲議員支持。

5優化措施減少影響業主
陳茂波指出，當局提出立法建議後，聽取社
會意見，已作出5項改善措施，以優化原來的立
法建議，包括列明保護期只是3個月，刪去延長
3個月的選項；訂立相應的暫緩期；訂明如果業
主與租戶有新的租金協議，暫緩措施不適用；如
受影響物業的業主或租戶提出要求，其須繳付的
差餉及地租可以延期繳付；對個別依賴租金收入
維生的業主，當局會提供相等於3個月租金的免
息墊支貸款，上限是10萬元。財爺重申，草案
引進的暫緩追討欠租安排是非常時期的非常措
施，並只會維持3個月。措施既不會剝奪業主收
取租金的權利，也不會解除租戶繳付租金的責
任。草案只是短暫延遲業主對未能繳付租金的租
戶採取某些行動。
陳茂波也提到，租金是中小企經營成本的主要部

分，暫緩追租是為陷入困境的指定行業租戶，提供
喘息空間，並提供機會讓租賃雙方訂立租金安
排，強調暫緩追租是非常時期的非常措施，並非
剝奪業主的收租權，亦不會解除租戶交租的責任，
只是短暫延遲業主的追租行動，呼籲議員支持。
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地建會反對啟德5商地改住宅
香港文匯報訊（記者 顏倫樂）政府去年改劃啟德商

業地以增加房屋供應，其中兩幅用地位於前北面停機坪
用地，其餘3幅則位於前跑道區，改劃後的地積比率介
乎5.7至7倍，預料合共可提供6,000個住宅單位，惟改
劃遭到市場阻力，不同團體及人士均對上述修訂提出申
述，香港地產建設商會也表示反對。

指新方案損CBD2定位
規劃署文件顯示，香港地產建設商會反對有關修訂，

認為修訂會嚴重削減啟德區的商業樓面，從而危害啟德
作為香港第二個核心商業區（CBD2）的角色，又指因應
目前經濟狀況而減少商業地供應，屬於相當短視的行
為，強調啟德這類大型發展計劃需時數十年，故不應被
短期的經濟波動而影響。地建會亦指，政府不應破壞啟
德長遠的規劃願景以應對房屋需求問題，並建議城規會
應移除上述修訂，以保留涉及的5幅地皮作商業用途。
此外，目前擬改劃的其中3幅位於跑道區的商業地旁

邊，正正為兩幅劃為「其他指定（與旅遊業有關的用途
包括商業、酒店及娛樂)」地帶，及啟德郵輪碼頭的所在
地，地建會認為，此5幅用地可形成繁華的旅遊節點，
惟將旁邊的3幅商業地改劃為住宅地後，則會損害啟德
郵輪碼頭作為國際郵輪目的地的定位。因此，地建會表
示，城規會至少應保留位於跑道區的3幅商業地。

籲保留環保連接系統
而對於把環保連接系統及車站的示意走線從圖則中刪

除，地建會亦表示反對，因為這不但會對啟德及東九龍
的連接性構成負面影響，亦會削弱啟德作為旅遊節點的
角色。此外，如城規會最終決定把該5幅商業用地改劃
為住宅，把環保連接系統及車站的示意走線從圖則中刪
除，會令啟德的交通問題進一步惡化。

由於營運成本上漲，以及去年無
任何來自香港政府與COVID相

關的工資補貼收入，業績報告顯示，
期內多個業務的EBITDA數據轉虧或
出現跌幅，令整體EBITDA由正轉負
錄得3.14億元虧損。公司2020年則
有工資補貼收入約2.02億元。

疫下廣告銷售增長放緩
電視廣播業務方面，其中廣告收入
按年增長 13%至 12.25 億元，但
EBITDA盈轉虧錄5.7億元虧損；電
子商貿業務的EBITDA虧損大增逾
21倍至9,288.4萬元。OTT串流業務

EBITDA按年減少66%至3,680.1萬
元；內地業務的EBITDA則按年減少
28%至1.89億元；國際業務的EBIT-
DA減少52%至1.23億元。
許濤昨表示，電視廣播業務的廣

告銷售於今年初曾呈向好勢頭，但
因第五波疫情，廣告客戶態度轉為
審慎，導致2月及3月的廣告銷售增
長明顯緩和，一旦防疫措施逐漸放
寬，預期第二季度將恢復增長。同
時，集團進一步豐富非傳統渠道所
提供的內容，從而繼續擴大來自數
碼媒體的廣告收入。
電子商貿業務今年初表現理想，電

商業務群總裁岑廸贊表示，今年2月
的每月商品交易總值達9,400萬元，3
月亦已有逾1億元，第五波疫情為網
上平台帶來人流，故除每月商品交易
總值再創新高外，亦有助客戶養成更
固定的購物習慣及提高忠誠度。

電商交易額每月創新高
另外，去年「士多」及「鄰住買」
平台推出多個自家品牌產品，隨後透
過不同電視節目直接向觀眾推銷，這
一體化電子商貿價值鏈在推動商品交
易總值增長方面卓有成效，今年將繼
續沿用該項策略。

另一方面，總經理（商務營運）蕭
世和預期，今年廣告收入有望上升，
估計4月份的消費券可帶來刺激作
用，健康產品和防疫產品的廣告表現
較佳。
展望今年的策略，該集團於業績報

告中指出，香港爆發第五波疫情，令
短期本港市場前景再度蒙上陰霾，但
該集團將會繼續執行三大主要領域的
長期策略，首先在傳統電視及新數碼
媒體的各個頻道分銷優質內容，其次
是透過內容及電子商貿增加直接觸達
觀眾及消費者的接觸點，以及進一步
於內地善用其品牌、內容及藝人。

港首隻碳期貨ETF上市
香港文匯報訊（記者 岑健樂）中
金公司的全資子公司中國國際金融香
港資產管理有限公司（中金香港資
管）昨宣布推出大中華市場首隻碳相
關ETF─中金碳期貨ETF，同日該
ETF的基金單位於香港聯交所買賣，
港元櫃台代碼為3060，人民幣櫃台代
碼為83060，美元櫃台代碼為9060。
港交所昨表示，歡迎中金碳期貨ETF
上市，將香港上市的商品ETF涵蓋範
圍進一步擴展至碳信用產品。
中金碳期貨 ETF昨日收報 70.08

元，升2.6%。

提供多元化投資選擇
中金碳期貨ETF由中國國際金融

香港資產管理有限公司管理，追蹤
ICE EUA 碳期貨指數（額外回
報），該指數主要計量一籃子歐盟碳
排放配額（EUA）期貨合約長倉的表
現。資料顯示，歐盟碳排放交易體系
成立於2005年，為全球最大的碳排
放交易體系。2021年，歐洲碳排放配
額的成交額為6,830億歐元，約佔全

球碳排放成交額的90%。
港交所交易所買賣產品主管羅博仁

表示，氣候變化及減碳是全球投資者
越來越重視的議題。碳期貨ETF在香
港市場的推出，不但為投資者提供嶄
新機遇，讓他們以更便捷及具成本效
益的方式參與碳排放市場，也為香港
的ETF產品生態圈增添活力。
中金香港資管董事總經理林寧表示，

中金碳期貨ETF彰顯了該公司致力於開
發氣候主題投資產品的決心以及該公司
開發創新型投資產品的能力。投資者可

通過中金碳期貨ETF參與世界上最大、
流動性最好、交投最活躍的碳市場。同
時，由於碳資產與其他資產的回報相關
性較低，投資於中金碳期貨ETF是實現
多元化投資的絕佳選擇。
港交所資料顯示， 截至2022年2

月底，香港上市的交易所買賣產品
（ETP，包括ETF和槓桿及反向產
品）共有 157 隻，市值達 4,235 億
元；2022年首兩個月的平均每日成交
金額為89億元，較2021年全年的77
億元上升15%。

香港文匯報訊（記者 梁悅琴）按
證公司放寬九成按揭貸款樓價上限昨
滿一個月，據經絡按揭轉介研究部資
料顯示，千萬元以上物業佔整體按保
申請個案中，由放寬措施前一個月的
0%急增為18%，某程度上可反映「波
叔Plan」加快了中高價物業的流轉。

平均按揭成數逾63%
財政司司長2月23日在財政預算案

中，宣布修訂按證保險公司按揭保險
計劃，可申請最高九成按揭貸款的樓
價上限由800萬元提升至1,000萬元
等。據經絡按揭轉介研究部資料顯
示，透過經絡按揭轉介申請按揭的個
案當中，客人平均按揭成數達到
63.3%，對比放寬措施前一個月（1
月23日至2月22日）的61%增加2.3
個百分點，為自2020年5月，即近兩
年的月度新高。

此外，透過經絡按揭申請按揭的
客戶當中，涉及按揭保險計劃的申
請個案突破三成，佔整體個案的
32.7%，對比放寬措施前一個月的
25.4%增加7.3%，並創下有紀錄以
來新高。
經絡按揭轉介首席副總裁曹德明表

示，雖然近月樓市交投受疫情影響大
跌，但當中申請按揭保險計劃的個案
比例卻創紀錄新高，特別是1,000萬

元以上的物業表現突出，反映「波叔
Plan」的確能幫助到一些鍾情千萬元
以上物業的置業人士以較低首期上
車，促進換樓市場的交投。
他料若未來疫情轉好，經濟有所改

善，將吸引更多人以高成數按揭入
市，當中1,000萬元以上的物業涉及
按揭保險個案比例更再有上升空間，
而選用按揭保險計劃的比例將「價量
齊升」。

經絡：千萬元物業按保申請增18%


